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Esta historia sobre un milagro ocurrido en Culia-
cán fue dejada para la posteridad por Antonio 

Tello, un cronista de origen español nacido en 1567 
en Villalón de Campos. Estudio en la Universidad 
de Salamanca lo que le ayudó a tener una buena 
formación académica y vastos conocimientos. Pre-
cisamente en esta última ciudad española mencio-
nada, en 1611, ingresó a la orden de los francisca-
nos y como tal fue enviado en 1619 al actual estado 
de Jalisco en México, su misión era fungir como 
guardián del Convento de Zacoalco, luego en l620 
es nombrado encargado del Convento de Amatlán, 
en 1641 ya era guardián del Convento de Tecolot-
lán y en 1648, del de Cocula, hasta que finalmente 
fue enviado al Convento de Guadalajara, donde mu-
rió en 1653.

Inquieto como era, en 1637, inició la escritura de 

obra a la que tituló «Crónica Miscelánea en que se 
trata de la conquista espiritual y temporal de la santa 
provincia de Xalisco en el Nuevo reino de la Galicia 
y Nueva Vizcaya y descubrimiento del Nuevo Mé-
xico», en ella refleja la labor evangelizadora de la 
orden a la que pertenecía, la franciscana. Tello dejó 
de escribirla hasta que la vida se le escapó y su alma 
partió al reino celestial.

Su crónica miscelánea es amplia y según la Real 
Academia de la Historia (RAH) con sede en Ma-
drid, está integrada de la siguiente manera:

« El primero de los seis libros que componen 
la obra está dedicado a la flora, la fauna y la 
geografía de México, así como a la época pre-
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Presentación
Los derechos de la población viandante de Culia-

cán a contar con las condiciones de vialidad requerida para des-
plazarse con seguridad por las calles de la ciudad fueron tema de 
planteamiento y acuerdo del cuerpo de Regidores, quienes en for-
ma unánime abonaron y acordaron la declaratoria del próximo 2022 
como el Año Municipal de los Derechos del Peatón a la Movilidad.

Objetivo esencial de esa propuesta es promover una campaña permanente 
de concientización ciudadana, particularmente de quienes conducen au-
tomotores de cualquier tipo, en el sentido de respetar todos los aspectos 
de prevención inherentes al tránsito vehicular, así como a evitar cualquier 
clase de bloqueo al libre paso de los peatones por las áreas embanquetadas.

Se hicieron señalamientos en relación con el alto índice que acu-
sa la ciudad   en el registro de accidentes viales causados por exceso 
de velocidad, y otras violaciones al reglamento de tránsito, y que con 
lamentable frecuencia arrojan saldo letal en perjuicio de los pea-
tones. Se destacó también la irresponsable invasión de las banque-
tas, lo cual obliga al viandante a caminar riesgosamente por el arro-
yo vial.  Quedó de manifiesto que Culiacán registra a nivel nacional 
uno de los parámetros de mayor saturación de vehículo por habitante. 

Por cuanto al tema de las condonaciones y descuentos en el cobro de 
las contribuciones, el Presidente Municipal afirmó su posición en el 
sentido de que las prerrogativas de ese tipo son violatorias a las leyes 
y a la Constitución, en cuyo caso señaló los descuentos aprobados por 
el Congreso del Estado en el pago del Impuesto Predial y de las tari-
fas establecidas por el servicio de Agua Potable. Sobre el tema apun-
tó que en muchos casos esos descuentos benefician a la población pu-
diente, por lo que propuso aplicar esos apoyos mediante constancias 
socioeconómicas que permitan beneficiar a los auténticos necesitados.  

Por mayoría de votos el Cabildo aprobó el proyecto de iniciativa de la Ley 
de Ingresos del Municipio de Culiacán para el ejercicio fiscal de 2022 por 
considerar que se cumple a cabalidad con los requisitos que al efecto es-
tablecen las disposiciones constitucionales y legales. Se consideró que el 
contenido del documento fija los conceptos correlativos a las contribucio-
nes que habrán de regir en el próximo año, debidamente actualizadas con el 
fin de presentar una propuesta que permita al Municipio recibir los recursos 
que sean suficientes para garantizar el cumplimiento de sus fines públicos. 

Otro acuerdo fue autorizar al Presidente Municipal para gestio-
nar fondos federales extraordinarios durante el periodo 2021-
2024 ante las Comisiones de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, para etiquetar recursos del Presupuesto de Egresos 
de la Federación y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, así 
como ante dependencias federales, fondos y fideicomisos públicos.
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hispánica, al descubrimiento y a la conquis-
ta; el segundo es una historia general de la 
Nueva Galicia (noroeste de México) en la que 
se narra la conquista tanto temporal como 
espiritual de esta región; en el tercero, se re-
cogen biografías de misioneros franciscanos; 
el cuarto narra la fundación de los conventos 
franciscanos de Jalisco y los sucesos relevan-
tes acaecidos en cada uno de ellos, y los dos 
últimos libros están dedicados a la historia de 
la Orden Franciscana en general, destacando  
dichos frailes en la defensa y difusión de la fe 
católica.»

A la muerte de Antonio Tello y de acuerdo a la 
RAH su crónica quedó resguardada en el archivo 
del Convento de Guadalajara. Desafortunadamente 
el repositorio no fue seguro al extraviarse los tomos 
y sólo el segundo y tercero aparecieron gracias a la 
tenacidad y perseverancias de don Nicolás León di-
rector del Museo Michoacano. José López Portillo 
y Rosas así lo narró en su introducción bibliográfica 
que se incluyó en la edición de 1891:

«Su hallazgo fue obra de la casualidad y de 
la buena fortuna. Barruntando el Sr. León que 
podría hallar preciosos manuscritos en Cela-
ya, célebre centro de vida de la religión fran-
ciscana, trasladóse á dicha ciudad tres años 
há, y emprendió numerosas exploraciones en 
diversos puntos y lugares de la población ilus-
trada por Tres Guerras. Y ¿creeráse donde ha-
lló la Crónica del P. Tello? Parece fábula: en 
la tienda de un especiero, que la había com-
prado por peso de papel para envolver con 
ella sus ventas al menudeo. Cincuenta pesos 
costóle el rescate de tan valioso documento, 
y eso debido á la sospecha de su importancia 
que se despertó del tendero á la vista del en-
tusiasmo del bibliófilo; a que á no haber me-
diado esta circunstancia, es probable que se le 
hubiera cedido por algunos centavos.»

Asegura López Portillo que el libro tercero exis-
te completo,  pero que no lo publicaron al no ser 
composición de Fray Tello, además consideron los 
editores  que su contenido está dirigido más para un 
erudito, bibliófilo o al sacerdote, por lo que se con-
sidero que no era de interés general. Quedan varias 
preguntas en el aire dificiles de responder: ¿Todavía 
existen los originales ?¿Dónde estarán resguarda 
preguntas en el aire dificiles de responder: ¿Todavía 
existen los originales ?¿Dónde estarán resguarda-
dos?

Tello no fue testigo de muchos relatos que inclu-
ye en su obra. Entre sus fuentes están los escritos 
de Bartolomé de las Casas, Juan de Torquemada, 
López de Gómara y Antonio de Herrera y Tordesi-
llas, aunque también recolectó e incorporó testimo-
nios orales según él procedentes de gente de buena 
fe, por ejemplo, de sus compañeros frailes.
Pese a todo lo que se diga y seguirá diciéndose su 
crónica no deja de ser una buena fuente de informa-
ción para conocer aspectos de cómo era la vida en 
esas épocas, no importa que en los acontecimientos 
narrados se mezcle lo real y lo ficticio, y que ade-
más asocie su labor en pro de la fe cristiana y su 
amor hacia Jesucristo. 

Un ejemplo es su narrativa sobre la resurrección 
de una indígena principal, probándose testimonial-
mente los buenos resultados que habían obtenidos 
los franciscanos en su prédica del evangelio entre 
los naturales de lo que ahora conocemos como terri-
torio del municipio de Culiacán.

«Una india principal en el pueblo de Culia-
cán, reino de la Nueva Galicia, vino á morir 
de enfermedad y estuvo casi un día muerta y 
amortajada, y cuando la quisieron poner en 
las andas para llevarla á enterrar, se rebulló 
y desconociendo la mortaja, con admiración 
de los presentes, dijo cómo había parecido en 
juicio ante Nuestro Señor Jesucristo, al cual 
había visto muy indignado contra toda aque-
lla provincia, y que le mandó volver al cuer-
po para que les dijese que oyesen la palabra 
de Dios que les predicaban los religiosos y 
guardasen lo que les decían, y que ella, por la 
gracia y la misericordia del Señor, era salva y 
había de morir en breve, y así fué que murió 
al cabo de dos días. A esta india confesó fray 
Gaspar Rodríguez (de quién después se hará 
mención) y dijo que era buena cristiana, sim-
ple y sin vicio.»

Desafortunadamente el fraile no señaló más da-
tos que permita saber quién era la indígena, porqué 
era principal, a cuál nación pertenecía y sobre todo 
cuando ocurrió dicho suceso. Se infiere a través de 
la lectura del texto que la información la proporcio-
nó Fray Gaspar Rodríguez.

La lectura es amena y dentro de su obra existen 
tesoros, en términos de crónica, que esperan ser des-
cubiertos y dar a conocer al público que se interesa 
por el pasado e historia de estas y otras tierras del 
occidente mexicanos.
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Dos Sesiones Ordinarias 
en el mes de noviembre 
de 2021

Aprueban informe de la Gestión 
Financiera de julio a septiembre

Acta 1 – Ordinaria    10. 11. 21
Fue aprobado el dictamen de la Comisión de 
Hacienda, relativo a Informe de Avance de 
Gestión Financiera Trimestral del Municipio 
de Culiacán, Sinaloa, correspondiente a los 
meses de julio, agosto y septiembre de 2021.

Autoriza el Cabildo la condonación de
multas recargos del Impuesto Predial

Acta 1 – Ordinaria    10. 11. 21
Se autoriza al C. Presidente Municipal y a la 
Tesorera Municipal, para que realicen la con-
donación total o parcial de multas y recargos 
del impuesto predial y demás contribuciones 
municipales de ejercicios anteriores, así como 
celebrar convenios de pagos de créditos fisca-
les en parcialidades; para aprobación, aclara-
ción o corrección por parte del Pleno.

Se autoriza la gestión para obtener 
recursos federales extraordinarios

Acta 1 – Ordinaria    10. 11. 21
Se autoriza a Jesús Estrada Ferreiro, Presi-
dente Municipal, para gestionar recursos ex-
traordinarios, así como suscribir convenios, 
contratos y acuerdos de coordinación institu-
cional relacionados con dichos recursos ante 
las distintas dependencias federales.

Declaran al 2022 Año Municipal de los 
Derechos del Peatón a la Movilidad
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Acuerdos de 
Cabildo

Acta 1 – Ordinaria    10. 11. 21 
PUNTO DE ACUERDO. - Declaran al próxi-
mo 2022 como “Año Municipal de los Dere-
chos del Peatón a la Movilidad”.

Autorizan difundir información digital 
relativa a las sesiones del Cabildo

Acta 1 – Ordinaria    10. 11. 21
PUNTO DE ACUERDO. - Autorizan remitir, 
vía correo electrónico, a todos los integrantes 
del Pleno Municipal la   Información oficial 
relativa a las Sesiones de Cabildo.

Ley de Ingresos del Municipio de 
Culiacán para el Ejercicio del 2022  

Acta 2 – Ordinaria    26. 11. 21
Dictamen de la Comisión de Hacienda, relati-
vo al Proyecto de Iniciativa de Ley de Ingre-
sos del Municipio de Culiacán, Sinaloa, para 
el Ejercicio Fiscal del año 2022; para apro-
bación, aclaración o corrección por parte del 
Pleno.

Baja definitiva de 377 bienes muebles 
del inventario de la Hacienda Municipal 

Acta 2 – Ordinaria    26. 11. 21
Dictamen de la Comisión de Hacienda, relati-
vo a la baja definitiva de 377 bienes muebles 
del inventario de la hacienda municipal, entre 
otros, mobiliario y equipo de oficina, equipo 
de radio comunicación, herramienta y equipo 
diverso, equipo de transporte, equipo de cóm-
puto; para aprobación, aclaración o corrección 
por parte del Pleno.

Otorgan poderes a los abogados 
de la Sindicatura de Procuración

Acta 2 – Ordinaria    26. 11. 21
PUNTO DE ACUERDO. - Otorgan poderes 
para pleitos y cobranzas en favor de los abo-
gados adscritos a la Dirección de Defensa Ju-
rídica de la Sindicatura de Procuración. 
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Propuestas y comentarios de los Regidores
Exhorta a fomentar una cultura sobre
los derechos del peatón a la movilidad

Secretario del Ayuntamiento:
El Secretario del Ayuntamiento comentó: “Me pro-
pongo generar conciencia sobre   la idea de la pirá-
mide de la movilidad. Desgraciadamente la ciuda-
danía está falta de una cultura sobre esta pirámide 
de la movilidad. Todos queremos estacionarnos en 
la banqueta para bajarnos en el lugar que más nos 
conviene; prácticamente el peatón pasa a segundo 
término, y cuando es una persona con discapacidad 
tiene que darle la vuelta y circular por la calle por-
que las banquetas están invadidas, por comercian-
tes, por vehículos por rampas de acceso a los luga-
res. Yo creo que esta administración, junto con el 
Cabildo, podemos generar un verdadero cambio vial 
y cultural en nuestra ciudad a partir de una iniciativa 
que puede parecer insignificante, como ponerle un 
nombre al año del peatón, pero debajo de esta inicia-
tiva vienen una serie de acciones muy importantes 
para la ciudad para seguir impulsando la movilidad 
activa, sobre todo en dar seguridad a las personas. 
Actualmente uno de los principales accidentes y que 
más lesionan a las familias que hemos tenido son 
personas de edad avanzada que son atropelladas por 
vehículos que pasan a velocidades inmoderadas en 
las colonias o en los alrededores de parques, y es 
necesaria una intervención inmediata de los gobier-
nos, pero los gobiernos solos no pueden hacer esa 
tarea. Yo creo que esta iniciativa aporta una solu-
ción conjunta de los gobiernos con la sociedad en 
busca de un cambio cultural que tenemos que hacer. 
Ahorita está trabajando el área de Movilidad de Go-
bierno Municipal en la intervención de los cruces 
viales que tienen mayor incidencia de accidentes, y 
se van a resaltar las señales, con pintura, con lim-
pieza de los obstáculos que pudieran impedir la vi-
sibilidad tanto de los peatones como de los automo-
vilistas, para no nada más estar dando estadísticas 
sino estar dando soluciones a este problema, que sí 
está mucho en manos de nosotros como autoridad, 
pero que también genera gasto y tenemos que bus-
car maneras de tener recursos adicionales para eso; 
buscar maneras de conservar nuestra infraestructura 
y buscar maneras de que todos podamos participar, 
invitar a las sociedad civil, a las universidades, y 
a todos los posibles involucrados a una gran jorna-
da en lo que resta de esta administración a partir de 

este año de los Derechos de los Peatones, porque 
parece que a todos nos parieron arriba de un carro y 
no nos podemos bajar del vehículo ni siquiera para 
caminar dos cuadras. Al final de cuentas cuando nos 
bajamos de un carro somos peatones todos, y nunca 
pensamos en eso, nunca pensamos que la probable 
victima pueden ser uno de nuestros seres queridos; 
cualquiera puede ser víctima por no tener una polí-
tica adecuada en materia de seguridad vial. Ese es 
mi comentario que aquí comparto para pedir toda la 
colaboración que en este tema esté en las manos de 
cada uno de ustedes.”

Que empresas de giro automovilístico
apoyen en la protección del peatón
      
Óscar Manuel Uribe Padilla:
El Regidor Oscar Manuel Uribe Padilla comentó: 
“Una propuesta en el sentido que está planteando 
el Secretario es muy importante, pues creo que Cu-
liacán ya merece una atención de esta naturaleza, 
para favorecer al peatón. En Culiacán el parque 
vehicular es demasiado alto, y no es culpa de las 
agencias que venden vehículos, ni tampoco de los 
que requieren de la movilidad automotriz, pero sí 
se les puede  involucrar en un proyecto de apoyo 
consistente en que las agencias y aquellos lotes que 
se dedican a la venta de carros, o las refaccionarias, 
apoyen al municipio de Culiacán o al Ayuntamiento 
de Culiacán, adoptando algunos cruceros en los que 
ellos se encarguen de aportar el material para que 
se pinten las áreas de peatones. Con frecuencia se 
observa que se forma una doble cola de vehículos en 
los espacios para dar vuelta a la izquierda. Por eso 
creo que empresas, ciudadanos y Gobierno Munici-
pal pueden unirse en una campaña enfocada a que 
se   respete la movilidad del peatón. Entonces pro-
pongo un acercamiento con la Cámara inherente a la 
venta de automóviles para pintar en los cruceros de 
mayor afluencia, de mayor incidencia en accidentes, 
y demarcar en forma permanente las zonas que son 
exclusivas para peatones”. 

Propone concientizar sobre el respeto
a los derechos del peatón en vialidad

Octavio López Valenzuela:
El Regidor Octavio López Valenzuela comentó: 
“Referente al punto en el que estamos, Culiacán es 
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una de las ciudades que tiene más vehículos por ha-
bitante en  el país. Aquí tenemos casi 300 mil domi-
cilios y 600 mil vehículos, pues cada casa tiene dos 
carros, que están registrados, más los flotantes que 
proceden de otra   cuidad. Ahorita en la mañana fui 
al Seguro Social con relación al caso de un señor 
que atropellaron y para ayudarle a que lo atendieran. 
Se trata de un policía municipal que está sumamen-
te grave y ya lo atendieron gracias a Dios. Pienso 
yo que se pueden hacer dos programas, uno a corto 
plazo y uno a largo plazo. Existe el problema ge-
neracional de que no respetamos los señalamientos 
de tránsito, entonces el programa a corto plazo es 
aplicar la ley a partir de un plazo de concientización 
de 10 o 15 días para informar nada más; y en rela-
ción al de largo plazo con los muchachitos con los 
niños del kínder, las primarias, etc., irle inducirles 
el respeto a la ley en el aspecto vial para que el día 
de mañana sean ciudadanos de bien en ese sentido. 
La verdad deberíamos poner mucha atención en este 
tema porque estamos en la ciudad más saturada de 
vehículos en el país”.

El metro bus será la opción idónea  
para abatir la saturación vehicular

Arely Berenice Ruiz López:
La Regidora Arely Berenice Ruíz López comentó: 
“Por cuanto al tema de la movilidad considero que 
el metro bus vendrá a abonar mucho en beneficio de 
los usuarios ya que va ser fundamental como ser-
vicio de trasporte. Actualmente el trasporte públi-
co carece de calidad. Estoy segura que el metro bus 
vendrá a aportar un servicio de calidad para toda la 
población que para su movilidad requiere del trans-
porte colectivo y contribuirá a desahogar la satu-
ración vehicular actual. Tú, ¿por qué compras un 
auto?, para llegar a tiempo a tu trabajo, llevar a los 
niños a tiempo a la escuela, pero si contamos con un 
trasporte de calidad que sabes que en 15 minutos te 
va a llevar al lugar hacia donde te vas a trasladar, y 
además no vas a pagar estacionamiento, vas a contar 
con un buen recurso de transportación como opción 
alterna”.

Establecer descuentos en obligaciones
fiscales es violatorio a la Constitución

Presidente Municipal:
El Presidente Municipal expuso lo siguiente: “Yo 
siempre aplaudo las propuestas donde se pide la co-

laboración de la sociedad civil, de los empresarios 
de los gobiernos, organizaciones de todo tipo, pero 
yo quisiera que eso se desterrara, pues  lo que im-
porta es que cumplamos con la ley, con la obliga-
ción legal y constitucional, y si nosotros pedimos el 
apoyo de empresarios de la industria automotriz, de 
comerciantes etc., de inicio no todos van a cooperar, 
pero va a haber un sector que si coopere, pero la 
factura, ¿de cuánto va a ser? Va a ser que sigamos 
dando subsidios, ceprofies, descuentos en el predial, 
que no cobremos infracciones, que no cobremos los 
permisos de construcción, y eso no. La solución es 
aplicar la ley, si la Constitución establece que hay 
que pagar un predial hay que pagarlo exactamente; 
si dice que se prohíbe la exención del impuesto pre-
dial hay que respetarlo porque va llegar un momen-
to en que entrando el año los comerciantes tendrán 
que pagar lo que le corresponda de acuerdo con la 
Constitución, y no lo que diga la ley local, aunque 
la modifiquen. No es que yo quiera ser prepotente 
en el sentido legislativo y que diga que el Congreso 
no sirve, no, las leyes inconstitucionales no estamos 
obligados a respetarlas ni aplicarlas, y como autori-
dades tenemos facultad para inaplicar leyes incons-
titucionales, así es de que, así como lo hicimos con 
los ceprofies, lo vamos hacer con el descuento del 
predial que las Diputadas y Diputados ya aproba-
ron en algún momento, descuento que   beneficia a 
algunos cuantos, pero daña a la comunidad, y eso 
es lo que tratamos de evitar, pues al cancelar esos 
descuentos estamos obteniendo recursos para  pavi-
mentar calles, va a haber agua potable, recolección 
de basura e iluminación, todo sin pedir limosnas. 
Así nosotros seremos responsables de atender esos 
servicios y no vamos a pedirle a los ciudadanos que 
depositen una cuota del 20% en Común para pavi-
mentarle su calle. Hay que pavimentarla porque es 
obligación nuestra, pero con base en la contribución 
que marca el artículo 31 constitucional en el sentido 
de que todos estamos obligados a aportar, con base 
en la no exención ni   condonación que los artículos 
28 y 115 prohíben textualmente. Además, en las le-
yes locales el artículo 133, establece el principio de 
Supremacía Constitucional y Convencional y no es-
tamos obligados a aplicar leyes inconstitucionales. 
Así es que se amparen ellos, no nosotros. Y a ver 
si un Juez Federal, o la Suprema Corte les va dar la 
razón por cuanto a violar la Constitución. Entonces 
yo creo que es muy importante su propuesta, Regi-
dor Uribe, en el sentido de que hay que gobernar 
con el pueblo y para el pueblo, pero el pueblo so-
mos todos y nosotros estamos dispuestos a cooperar. 
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Por tanto, queda la conciencia de cada de nosotros 
acatar o no esta recomendación, pero los Directores, 
Secretarios, Subsecretarios, Coordinadores, y todos 
los que tengan un mando medio o superior, estamos 
obligados moral y legalmente a aportar el 100% de 
los impuestos que marca la Constitución en materia 
de predial y en pago del agua potable, así seamos 
jubilados, y quien no esté de acuerdo es muy respe-
table pero aquí no tiene cabida.
      
Propone una actitud incluyente con
empresarios, y apoyo a los jubilados

Sadol Osorio Porras:
El Regidor Sadol Osorio Porras comentó: “Yo creo 
que, como bien nos dijo el Regidor Oscar Uribe, hay 
que incentivar el tema con el comercio, con todos 
aquellos que quieran y puedan participar; para eso 
debe cesar ese pleito, señor Presidente. Creo que 
más que nada hay que motivar. Ahorita estamos en 
la promoción del Buen Fin y veo con muy buenos 
ojos que la gente está acudiendo a pagar el predial, 
aprovechando esas situaciones, y lo felicito también 
porque esas son las medidas que uno debe de tener, 
incentivar, pero al mismo tiempo lo exhorto a que 
cese el fuego con los comerciantes, a que cese el 
fuego con las personas que quieran venir a aportar-
le al tema aquí a Culiacán. Hay muchos empresa-
rios que están dispuestos, pero no han encontrado 
eco y yo creo que cuando encuentran eco es cuando 
las cosas caminan, es cuando las cosas mejoran, y 
creo que debemos estar abiertos siempre al diálogo, 
siempre con disposición y siempre con ganas, señor 
Presidente. Un servidor le pediría y lo exhorto a que 
en el tema tan sensible de los jubilados y pensiona-
dos se busquen soluciones conciliatorias. Yo sé que 
implica un gasto muy fuerte que no entra al Ayun-
tamiento, pero bueno, los que somos empresarios 
sabemos que cuando se da el caso de no llegar a las 
metas o cuando las ventas no están tan bien hay que 
bajarle a los gastos; le puedo asegurar que hay mu-
chos gastos que se pueden bajar y de ahí contemplar 
la forma de apoyar a los pensionados y jubilados”. 

Sólo los auténticos necesitados son
quienes deben recibir los apoyos

Presidente Municipal: 
El Presidente Municipal expresó lo siguiente: “No 
tenemos pleito con los comerciantes, no hay tal, 
pero cuando aceptamos un cargo como éste usted, 

Regidor Osorio, y yo y los que estamos aquí nos 
comprometimos y juramos cumplir con la Constitu-
ción y hacerla cumplir. Usted me está pidiendo que 
violente mi juramento porque se trata de jubilados; 
yo también soy jubilado y me daría vergüenza re-
clamar un descuento del Predial; me daría vergüen-
za pedir el 50% del agua potable por el consumo, 
porque la ley establece un tope de 50 metros cúbi-
cos  para ese descuento, ¿saben cuánto es eso? 10 
pipas, 50 mil litros, eso es un crimen, es un abuso, 
no es derecho, es un acto de corrupción legislativa 
quien lo haya hecho no me importa cuál Legislatu-
ra la hizo, y los Diputados que están ahorita serán 
unos corruptos si la siguen aprobando. El agua es 
vital para la vida de las personas, de los pueblos, 
ya es hora de que pensemos en el futuro no ahorita 
nada más, no en mis amigos, no en mis compañeros 
abogados, no en mis socios comerciantes, hay que 
pensar en el pueblo, no en nosotros. En ese sentido 
incentivar no significa regalar lo que no es de uno, 
los impuestos son del pueblo y son para aplicarlos 
en beneficio del pueblo, no para nosotros, por eso 
estoy reacio a seguir tolerando ese tipo de cosas. Tu-
vimos ya tres años de tolerancia para ver quién se 
acercaba, se acercó mucha gente, mucha gente vino 
aquí a pagar impuestos, pero no todos reaccionaban 
igual, no les puedo platicar lo que están haciendo 
en Catastro, o lo que hicieron, porque es una cosa 
delicadísima, gravísima, de parte del Estado, de la 
gente que se fue, y no se quien más esté involucra-
do, pero al llegar a tronar esto va ser una bomba 
muy fuerte. Ahora, cuando hablamos de jubilados 
la gente piensa en viejitos en gente vulnerable, pues 
no, los jubilados somos privilegiados en no trabajar, 
tenemos una pensión porque cumplimos un ciclo 
de aportación y ahora el seguro me da a mi 50 mil 
pesos mensuales, 54 mil para ser más exactos; no 
era empleado, nada más aporté durante más de 35 
años mis contribuciones, ese es mi premio por haber 
cumplido con mi deber de aportar y si alguna vez 
ocupé al Seguro Social fue para que naciera mi hijo, 
no para ir a consultas, porque me salía más caro ir 
a perder un día o dos días haciendo cola que pagar 
un doctor de 200 o 300 pesos. Lo que nos falta es 
conciencia y solidaridad también, porque ese dinero 
que dejamos de percibir vía impuestos, que no es 
una arbitrariedad, está en la Constitución, está en 
la ley, las leyes fiscales federales prohíben la exen-
ción de impuestos y contribuciones y servicios que 
se exoneren a los servidores públicos de la CFE, de 
Hacienda, de todo el Gobierno Federal, y de todas 
la Paraestatales Federales y Locales, que eso lo aca-
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bo de descubrir hace poquito tratando de investigar 
el tema, porque ni soy arbitrario, ni quiero parecer 
dictador, pero si la Constitución me da la facultad 
yo la voy a ejercer, y no me importa cómo se llame 
la persona si es empresario o a qué se dedique. Co-
rro un riesgo yo lo sé, pero para eso me pagan para 
arriesgarme y no me importa el costo político, yo no 
quiero ser amigo de la gente que quiere joder al pue-
blo; voy a ser un ciudadano común y corriente ami-
go del que quiera ser mi amigo, y si no son mis ami-
gos, enemigos tampoco tengo, no tengo enemigos ni 
rencores, ni odio, ni fobias, así que mi toda familia 
por invitación mía va a pagar el predial íntegro, y 
le aclaro una cosa, Regidor Osorio, para que quede 
más claro todo, ninguna persona o toda persona que 
nos acredite la insolvencia económica, la necesidad 
real, de que le apoyemos para pagar el predial o el 
agua potable, no únicamente el descuento, le vamos 
a dar sino el 100% de lo que tenga que pagar, pero 
de una partida especial que tenga el Ayuntamiento 
o la Junta de Agua Potable. Aquí mismo mis com-
pañeros de Morena defienden lo que tu acabas de 
apoyar en el sentido de que a los empresarios, a los 
comerciantes ‘hay que darles incentivos, condonar-
les impuestos”, me lo han recomendado, pero no se 
los voy a dar porque estaría traicionando al pueblo, 
y por convicción no lo voy a hacer”. 
      
Propone que el Ayuntamiento equipe a
cada uno de los Regidores con un Ipad
      
Presidente Municipal:
El Presidente Municipal en uso de la voz manifes-
tó lo siguiente: “Me está sugiriendo el Secretario 
Othón que para facilitar la exposición de nuestras 
propuestas  compremos un IPad para cada uno, pero 
me dice que la compremos nosotros, el Ayuntamien-
to, y yo creo que tiene razón; pues un IPad de buena 
calidad serviría mucho para que incluso tengan aquí 
a la vista el documento cuando estemos en la sesión 
y puedan checar algún dato, además de que llegaría 
de inmediato, porque el problema también de en-
viar físicamente los documentos, es que a veces son 
cientos de hojas, lo cual implica que no lo leen de 
la manera correcta. Yo creo que es muy puntual la 
propuesta de Othón, y aunque es costo para el Ayun-
tamiento tenemos la capacidad para hacerlo, y será 
muy importante que cada uno traiga su IPad. Clara-
mente, cada una registrada en Bienes Municipales 
para que no haya algún problema de auditoría, pues 
contarán con una responsiva del resguardo”. 

Urge definir la situación laboral de 
trabajadores de apoyo a Regidores

Sadol Osorio Porras: 
El Regidor Sadol Osorio Porras manifestó: “Te-
nemos 10 días en funciones y es hora de que los 
Regidores no sabemos a ciencia cierta cuántas per-
sonas tenemos a nuestro cargo. Hay muchos traba-
jadores que ahorita están con la zozobra de qué va 
a pasar con ellos, pues no tienen hasta ahorita una 
tarea determinada; hay mucha capacidad en muchos 
de ellos, y yo considero prudente que a los que no 
queden con nosotros ya sea si son uno, dos o tres, 
se les informe. Por eso, señor Presidente, le quiero 
pedir con todo respeto que a la brevedad instruya al 
área de Recursos Humanos a que les informe a esas 
personas sus respectivas áreas y sus tareas, porque 
hay quienes están sufriendo angustia, incluso el otro 
día se nos desmayó una persona en el área de Regi-
dores. Yo creo que ese tema está en sus manos; es 
un tema que usted conoce desde la administración 
pasada. Entonces en ese sentido es mi petición”. 

Cada Regidor tendrá dos ayudantes, 
pues ahorita hay exceso de personal

Presidente Municipal: 
El Presidente Municipal expuso: “Hablé con la Te-
sorera Municipal sobre la posibilidad de agregar una 
persomás, y ya me dijo que tenemos la capacidad de 
hacerlo; así que van a ser dos personas de apoyo por 
cada Regidor. Ustedes decidan, junto con Recursos 
Humanos, quiénes les pueden servir más para su la-
bor, y e resto, los que no queden empleados en el 
área del Cabildo, si quieren continuar trabajando no 
hay más que tres áreas: parques y jardines, parque 
Las Riberas y bacheo, y si alguien dice yo tengo es-
tudios, yo soy contador, pues lo siento mucho, pero 
aquí no hay espacio. Antes se acumuló a muchas 
personas en el área de Regidores, porque muchos 
funcionarios estaban acostumbrados a decir: ‘yo ya 
no te quiero aquí’ e iban y paraban allá, y no notifi-
caban esos cambios a Recursos Humanos; finalmen-
te decíamos cómo vamos a contratar a más si hay 
un bolón de gente que no trabaja. Entonces ustedes 
dirán a quiénes van a emplear, y el resto lo vamos a 
poner a disposición de Recursos Humanos para que 
los mandemos a un área donde puedan servir, donde 
puedan trabajar y, repito, si alguno de ellos no está 
conforme lo siento mucho, aún sindicalizados los 
podemos indemnizar, porque no podemos dejar que 
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una gente esté en una oficina determinada si no hay 
lugar para ello, 
      
No hubo un plazo suficiente para 
analizar a fondo la Ley de Ingresos

Flor Ignacia Hernández Martínez:
La Regidora Flor Ignacia Hernández Martínez ma-
nifestó: “Voy a fijar mi posición sobre el tema de la 
Ley de Ingresos, y como punto número uno quiero 
proponer que, de ser posible, se nos proporcione la 
información correspondiente unos quince días an-
tes para hacer un diagnóstico con tiempo suficiente 
para conocerlo, revisarlo y analizarlo. Creo que es 
necesario que la Comisión de Hacienda y el Cabil-
do en conjunto analicen la Ley de Ingresos 2022 y 
los avances que tengan en el Presupuesto de Egre-
sos del 2021. No contamos con la información del 
ejercicio real del 2021, por lo menos hasta finales 
del tercer trimestre, de manera que sepamos en qué 
medida se está cumpliendo la Ley de Ingresos del 
presente año y los crecimientos propuestos, se re-
quiere analizar a profundidad de cada uno de los 
conceptos de ingresos para saber los sectores que se 
están impactando y las consecuencias que pueden 
tener esos impactos. Deberíamos de contar con es-
cenarios de los ingresos para el periodo 2022-2024 
para tener una visión y contemplar las capacidades 
hacendarias, operativas y tecnológicas para validar 
los datos propuestos rubro por rubro. Me parece que 
el incremento que se busca en el Impuesto Predial 
puede afectar innecesariamente a los adultos ma-
yores de bajos ingresos, y analizando la situación, 
esto afectará realmente a los pensionados, jubilados 
y discapacitados, porque el rubro está por encima de 
la inflación. Esta Ley marca el 12.78%, cuando el 
Congreso aprueba del 5% al 6%, entonces el resto 
¿de dónde va a salir?, entonces, ¿será esta una ad-
ministración recaudatoria?, o mi pregunta es ¿cómo 
le vamos a hacer? Muchos de los conceptos en los 
rubros de derechos parecen sospechosamente bajos, 
y yo les pregunto a la Comisión de Hacienda, y a 
mis compañeros Regidores, ¿ustedes saben cuántas 
viviendas nuevas se construyen al año?, ¿ustedes 
saben cuántas se reconstruyen?, ¿cuántas se remo-
delan?, ¿ustedes saben cuántas licencias de usos 
de suelo se dan?, ¿ustedes saben qué servicios de 
seguridad pública se dan?, ¿les parece adecuado lo 
que se cobra por mercados, vía pública, tianguis?, 
cuando sabemos que circula una enorme cantidad de 
dinero en efectivo éstas son algunas observaciones 
que yo me permito hacer; por eso les repito que-

me gustaría que nos entregaran ese documento con 
unos 15 días antes, pues el plazo que tuvimos para 
la revisión fue muy insuficiente para hacer un buen 
análisis; ese es el motivo por el que no firmé por-
que yo no llegué aquí a firmar cheques en blanco, 
vengo porque me preocuparé y me ocuparé para ver 
cómo vamos a analizar esta situación, yo estoy para 
rendirle cuentas a la sociedad, por lo tanto apenas 
tengo veintiséis días y lo que yo tengo que hacer es 
un posicionamiento crítico con miras a que las cosas 
mejoren en el municipio de Culiacán”.

Hay temas de la Ley de Ingresos que
se irán conociendo sobre la marcha

Secretario del Ayuntamiento:
El Secretario del Ayuntamiento expresó: “El presu-
puesto de la Ley de Ingresos expone la forma en la 
que se está buscando obtener los recursos públicos 
municipales, y el Congreso del Estado establece una 
fecha límite para entregarlo; es por lo que se le da el 
tiempo a los Ayuntamientos para que elaboren esta 
Ley de Ingresos que es un presupuesto; entonces hay 
muchos detalles que yo creo que sobre la marcha 
van a ir conociendo, como, por ejemplo, no todas 
las infracciones que se levantan se pagan, depende 
mucho de las personas, sobre todo las personas que 
se les multa estando estacionadas que no se les re-
coge ningún documento, no pagan las infracciones 
y al final de cuentas terminan siendo canceladas me-
diante prescripción, y bueno, hay muchos detalles 
que se van a ir entendiendo ahora que estén más fa-
miliarizados con los temas de la Hacienda Munici-
pal. No viene ninguna cancelación en esta Ley sobre 
el Impuesto Predial a pensionados ni jubilados, eso 
únicamente se ha manejado en medios, y no hay au-
mento al predial, cada año se hace la actualización 
del impuesto según la inflación, y eso la misma ley 
contempla que se haga. Todos esos aspectos los van 
a ir conociendo conforme avance su gestión.”

Ningún incremento presupuestario 
debe basarse en un perjuicio social

Sadol Osorio Porras:
El Regidor Sadol Osorio Porras manifestó: “La 
compañera Regidora Flor al hablar de este tema se-
ñala que la Lay de Ingresos 2022 está proponiendo 
un incremento del 12.73% y, si el Congreso aprueba 
del 5% al 6%, entonces tienen que echar mano de 
algunas otras cosas, y se prevé que a lo mejor se 
quiera quitar el descuento a jubilados y pensionados 
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y de ahí sacar esa propuesta recaudación, cuando lo 
conducente es buscar estrategias para eficientar el 
tema de la recaudación. Entonces yo comparto la vi-
sión de mi amiga Flor, de que adelante, todo lo que 
venga a abonar a la eficiencia recaudatoria, y por 
tanto me opongo a que cualquier incremento pueda 
basarse en el uso de eso que se ha venido planteando 
en reiteradas ocasiones, diciendo el Alcalde que le 
quitará el descuento a los pensionados y a los jubila-
dos y yo nunca voy a estar de acuerdo en ese tema”.
      
Pide participar en toda campaña 
promocional contra el feminicidio 

Luz del Carmen Félix Garay:
La Regidora Luz del Carmen Félix Garay manifes-
tó: “Quiero felicitar el que haya tenido la iniciativa 
de organizar un evento como lo fue el día de ayer en 
el marco del Día Internacional Contra la Violencia 
de la Mujer, ya que este tipo de marchas visibili-
zan el interés social y además muestran el reclamo 
de muchas madres de familia que han padecido la 
pérdida de sus hijas, de sus niñas, pues los reportes 
que marca la ONU es que 9 de cada 10 mujeres han 
sido víctimas de esta violencia de género tanto física 
como verbal, por ello considero necesario e impor-
tante que como miembro de la Comisión de Equi-
dad, de Género y Familia, así como el resto de mis 
compañeros que la integramos seamos incluidos en 
la participación de la realización de estos eventos 
ya que como Comisión encargada de llevar precisa-
mente estos temas de interés social somos quienes la 
integramos, ya que no hay que olvidar que el objeti-
vo de estas marchas es principalmente incidir en po-
líticas públicas que lleven la solución promoviendo 
acciones y estrategias para abatir esta problemática, 
toda vez que el Estado de Sinaloa acusa un alto ín-
dice de feminicidios. Por último, considero también 
que es necesario visibilizar la participación que de-
bemos de tener todos los Regidores como cuerpo de 
Cabildo ante este tipo de eventos quisiera, y ojalá y 
se pudiera mejorar lo que es el protocolo y la orga-
nización para próximas convocatorias”. 

Secunda la petición de que se conceda 
a los Regidores el lugar que merecen 

Sadol Osorio Porras:
El Regidor Sadol Osorio Porras manifestó: “Com-
parto lo que dijo la Regidora Lucy, que todos los 
días deberían de ser días de la no violencia contra la 

mujer no cabe duda, pero es el día que es de manera 
mundial, ese clamor es generalizado de la no violen-
cia contra la mujer, entonces de las activistas de Re-
pública Dominicana desde ahí salió en 1981, de ahí 
fueron las activistas, las mariposas les decían, y yo 
tenía preparado un discurso en ese tema, pero mu-
chos Regidores no fuimos requeridos, y yo compar-
to la opinión de Lucy de que se nos debe de tomar 
en cuenta para cualquier cosa; a mí no me llegan las 
invitaciones de los temas del Presidente Municipal, 
y me entero por los periódicos de que andan entre-
gando patrullas, que andan en otras cosas, pero no 
me llega una agenda, entonces si me gustaría que de 
veras nos dieran nuestro lugar a los Regidores. Aho-
ra, por cuanto al tema del Immujeres yo, como pre-
sidente de la Comisión de Equidad de Género, me 
sentí verdaderamente excluido. Entonces, pásennos 
la agenda, denos el lugar que merecemos y van a ver 
que las cosas van a salir mejor”. 
      
Propone una comunicación directa
entre los Regidores y los funcionarios  

Secretario del Ayuntamiento:
El Secretario del Ayuntamiento expresó: “Gracias 
Regidor Osorio, vamos a derivar su petición a la Se-
cretaría de Presidencia en relación a la agenda y si 
todavía faltan algunos nombramientos, esperemos 
que ya estén, le vamos a pedir al Director de la Fun-
ción Pública que les vaya compartiendo el directo-
rio a como lo vaya actualizando para que lo tengan a 
la mano y sepan quien está en cada lugar. De manera 
personal ya les había ofrecido a algunos a Regidores 
y lo hago aquí en Cabildo, incluido usted, Regidor 
Osorio, de organizar las reuniones con los funciona-
rios para que puedan plantear ustedes las opiniones, 
dudas, y que conozcan lo que hacen en cada una de 
las áreas del Gobierno Municipal, lo podemos ir ar-
mando conforme sus propios intereses o inquietudes 
vayan generando la necesidad, y yo seré con mucho 
gusto el conducto para eso.”
     
Propone promover una reunión con 
la Directora del Instituto de la Mujer

Flor Ignacia Hernández Martínez: 
La Regidora Flor Ignacia Hernández Martínez ma-
nifestó: “Conforme al tema enfocado por la Regi-
dora Lucy, sobre la violencia contra las mujeres, es 
un tema muy fuerte que no se debe de circunscri-
bir a una marcha. El Instituto de la Mujer lo debe 



Gaceta Municipal 11
de caracterizar y dimensionar para el Municipio de 
Culiacán, además debe de proponer una campaña 
de comunicación y organización territorial de las 
mujeres para atenderlo oportunamente, considero 
que como Regidoras debió habernos involucrado 
y hacer partícipe a la Comisión de Género, donde 
podríamos haber propuesto un programa de mayo-
res alcances que involucre a toda la administración 
municipal y no sólo el pequeño grupo con el que 
se vinculó la Directora Elizabeth Vázquez, por ello 
sugiero que el Cabildo convoque a la Directora para 
que nos presente un programa más completo para el 
2022”. 

Campaña anti Dengue en coordinación
con la Dirección de Salud Municipal 
      
José María Casanova Rodríguez:
El Regidor José María Casanova Rodríguez mani-
festó: “Me permito proponer que a los Regidores, 
particularmente a los presidentes de las comisiones, 
se les dé la oportunidad de acercarse con los titula-
res de área. Ayer tuve la oportunidad de acercarme 
con la doctora Torres, Directora de Salud Munici-
pal, en el covitario, y platiqué con ella después de 
presentarme como el Presidente de la Comisión de 
Salubridad y Asistencia. El día de hoy convoqué a 
una reunión en la Comisión nosotros en Salubridad y 
Asistencia, y salió una reunión muy productiva allá 
con la doctora Torres en relación con al problema 
del Dengue. Como resultado se imprimieron más de 
nueve mil formatos relacionados y unos folletos que 
se tienen que llenar, y nos programamos para visitar 
las 17 sindicaturas de Culiacán para hacer un traba-
jo de campo, llevando esos folletos a los Síndicos, 
a los Comisarios, teniendo ya un planteamiento de 
trabajo, en este caso el trabajo de fumigación que 
se necesita, exhortar a los Síndicos sobre el tema de 
la descacharrización, y el trabajo de la basura. En-
tonces a partir del martes vamos a empezar a visitar 
las   sindicaturas, empezando por Baila, Costa Rica, 
Eldorado y Quilá, y todos los que quieran unirse a 
nosotros en este trabajo, están cordialmente invita-
dos”. 

Lograremos mejores resultados si 
nos coordinamos con el Immujeres

Luz del Carmen Félix Garay:
La Regidora Luz del Carmen Félix Garay manifestó: 
“En verdad la titular del Instituto Municipal de las 

Mujeres sí nos envió la invitación en tiempo y for-
ma, con varios días de anticipación, pero mi aporta-
ción fue con el objetivo de atender principalmente 
este tipo de marchas desde un punto de vista más 
organizado, en el sentido de que conjuntamente el 
Immujeres y la Comisión que corresponde en el Ca-
bildo pudiéramos enriquecer, mejorar aún más ese 
tipo de programas si lo hacemos en equipo. Yo creo 
que al final del camino quienes incidimos en esas 
políticas públicas, o reglamentos inherentes a esa 
problemática social tan grave, como es la violencia 
de género podremos aportar una mejor contribución 
en defensa de las mujeres y las niñas que son vícti-
mas de cualquier tipo de abuso, tanto verbal como 
físico. Creo que esta es la posición que corresponde 
a la Comisión de Equidad de Género y Familia”. 
      
Funciona un sistema municipal de
alarma para atender a las mujeres
      
Secretario del Ayuntamiento:
El Secretario del Ayuntamiento expresó: “Hay mu-
chas actividades y muchas acciones que se planean 
y se están haciendo para buscar el objetivo de una 
vida libre de violencia; una de ellas es que el área de 
Normatividad tiene en marcha la preparación de un 
reglamento de acceso a una vida libre de violencia 
contra las mujeres; lo están trabajando y a la breve-
dad se van a poner en contacto con ustedes, es decir 
que en cuanto ya lo tengan armado lo enviarán a la 
Comisión, y  ahí será donde entrarán y participarán. 
El Regidor Sadol Osorio seguramente invitará a to-
dos a participar en la discusión de este reglamento, 
y esas acciones, que a veces no se ven, pero que son 
muy importantes para resolver el grave problema de 
la violencia en contra de las mujeres. A lo mejor no 
todos sabemos, pero el Gobierno Municipal ha lan-
zado una aplicación, un ‘botón de pánico’ que ha 
estado funcionando y que le da la posibilidad a las 
mujeres usuarias de tener una respuesta por parte 
de la policía en término de ocho minutos, que es el 
tiempo de reacción. Esta aplicación le da a la vícti-
ma la posibilidad de enviar su ubicación en tiempo 
real a la unidad de violencia de la policía y a tres 
contactos de su confianza, entonces hay cuatro per-
sonas que están viendo donde se localiza la víctima 
para auxiliarla. Y me voy a adelantar al Presidente 
Municipal, el día de antier le llegó por parte de la 
Secretaría de Gobernación la notificación de que a 
través de esta aplicación el Gobierno Municipal de 
Culiacán ha ganado el primer lugar nacional en bue-
nas prácticas municipales, y el 14 de diciembre el 
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Secretario de Gobernación, allá en Bucareli, en 
Ciudad de México, le hará entrega al Presiden-
te Municipal de este premio que será como una 
muestra a otros municipios de lo que se puede 
hacer cuando hay creatividad y hay ganas de 
atender las cosas.”
      
Mejorar las condiciones de la Policía es un 
requerimiento de primer orden

Sadol Osorio Porras:
El Regidor Sadol Osorio Porras manifestó: 
“Creo conveniente también tocar el tema refe-
rente a dignificar la labor de los policías, pues 
siento que están desprotegidos; no les estamos 
dando el lugar que se merecen. Según la ONU 
debe 300 policías por cada 100 mil habitantes, 
o sea que en Culiacán hay un faltante de casi 
mil 300 policías. Es preocupante y hasta alar-
mante esa situación; queremos prevención, pero 

no tenemos el estado de fuerza suficiente para 
lograr la protección que requerimos. Esa reac-
ción dice usted de que llega en ocho minutos, 
yo también lo celebro, pero hay que equipar a 
nuestros elementos, a nuestro estado de fuerza, 
a nuestros policías y tránsitos; hay que darles la 
seguridad y certeza jurídica para que ellos tam-
bién puedan hacer su trabajo, hay que pagarles 
bien, una policía o un tránsito bien pagado va a 
cuidar su trabajo, hay que darle también protec-
ción. Por ejemplo, en el caso del policía de Las 
Riberas que perdió la vida en el cumplimiento 
de su deber, pues a la viuda hay que garantizarle 
que no va a estar batallando ni va a andar en 
marchas aquí afuera. Hay que garantizarle a esa 
gente que sus hijos van a tener becas y lo nece-
sario para afrontar lo que es la vida, porque si no 
hay seguridad, se nos va el empleo, el turismo y 
todo, entonces hay que enfocarnos en ese tema, 
y darle el valor que merece”.
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Dictámenes
Gestión financiera del tercer trimestre
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 42 

de la Ley de la Auditoría Superior del Estado de 
Sinaloa, por mayoría de 13 votos a favor de las y los 
integrantes del Pleno y, 01 voto en contra del Ciuda-
dano Regidor, Sadol Osorio Porras, se aprueba se re-
mita al Congreso del Estado de Sinaloa, con carácter 
ordinario, el documento que contiene el Informe de 
Avance de Gestión Financiera Trimestral del Muni-
cipio de Culiacán, correspondiente a los meses de 
julio, agosto y septiembre de 2021, para los efectos 
legales a que haya lugar.

Notifíquese el contenido de este acuerdo o del Es-
tado y a la Auditoría Superior del Estado, ambas de 
Sinaloa.

Notifíquese el contenido de este acuerdo a la Lic. 
Issel Guillermina Soto González, Tesorera Munici-
pal.

El anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamento 
legal en las consideraciones siguientes:

Con fecha 04 de noviembre del presente año, se 
recibió en las oficinas de esta Comisión, el oficio nú-
mero 005/2021, de esa Secretaría del Ayuntamiento, 
al cual se anexó un expediente, remitido por la Lic. 
Issel Guillermina Soto González, Tesorera Muni-
cipal, relativo al Informe de Avance de Gestión Fi-
nanciera Trimestral del Municipio de Culiacán, co-
rrespondiente al Tercer Trimestre del 2021, es decir, 
los meses de julio, agosto y septiembre de 2021, de 
conformidad con el artículo 42 de la Ley de la Audi-
toría Superior del Estado de Sinaloa, a efecto de que 
se analizara, discutiera y, en su caso, se dictaminara 
el asunto de referencia, para proponer al Pleno Mu-
nicipal el acuerdo de mérito y, en consecuencia se 
efectúe su remisión al Congreso del Estado, en los 
términos de la Ley de la Auditoría Superior del Esta-
do de Sinaloa.

De conformidad con los artículos 115, fracción I de 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos; 110 de la Constitución Política del Estado de 
Sinaloa; 4 fracción XVIII y 42 de la Ley de la Au-
ditoría Superior del Estado de Sinaloa; 13, 25, y la 
fracción II y antepenúltimo párrafo del artículo 44, 
de la Ley de Gobierno Municipal del Estado de Sina-
loa; 2, del Reglamento de la Administración Pública 
del Municipio de Culiacán, Sinaloa; y, 1 y 3 del Re-

glamento Interior del H. Ayuntamiento de Culiacán, 
Sinaloa, este órgano municipal es competente para 
conocer y resolver en la especie.

Conforme a lo dispuesto por el artículo 4 fracción 
XVIII, de la Ley de la Auditoría Superior del Estado 
de Sinaloa, se define al Informe de Avance de Ges-
tión Financiera de la siguiente manera

Artículo 4. Para efectos de la presente Ley, se en-
tenderá por:

XVIII. Informe de Avance de Gestión Financie-
ra: El informe trimestral que de manera consolidada 
rinde el Gobierno del Estado, a través del Poder Eje-
cutivo al Congreso del Estado; así como los Entes 
Públicos Estatales y Municipales, sobre los avances 
físicos y financieros de los programas contenidos en 
los presupuestos;

Ahora bien, el artículo 42 de la Ley de la Audi-
toría Superior del Estado de Sinaloa, establece lo si-
guiente:

Artículo 42. El Gobierno del Estado, a través 
de la Secretaría de Administración y Finanzas, los 
Ayuntamientos, así como los Entes Públicos Estata-
les y Municipales, presentarán al Congreso del Esta-
do un Informe de Avance de Gestión Financiera tri-
mestral, dentro de los cuarenta y cinco días naturales 
siguientes a la terminación de los meses de marzo, 
junio, septiembre y diciembre, debiéndose publicar 
en el Periódico Oficial “El Estado de Sinaloa.

Cuando el último día del término sea considerado 
inhábil éste se prorrogará hasta el siguiente hábil.”

En virtud de lo anterior, se estima adecuado remi-
tir el documento que contiene el Informe de Avance 
de Gestión Financiera Trimestral del Municipio de 
Culiacán correspondiente a los meses de julio, agos-
to y septiembre de 2021, adjunto a este dictamen, en 
atención a un criterio de orden, transparencia y ren-
dición de cuentas, toda vez que con esta remisión se 
acatan las normas constitucionales y legales que obli-
gan al Municipio a la rendición de cuentas, con la 
convicción de este Cuerpo Colegiado Municipal, que 
con ello abonamos en la ruta de la publicidad, fiscali-
zación y control del erario y se nutre la confianza de 
la ciudadanía en su gobierno.
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Aprueban la condonación de multas y recargos 
Por mayoría de 13 votos a favor de las y los integrantes del Pleno y 01 voto en contra del 

Ciudadano Regidor Sadol Osorio Porras, se autoriza al Presidente Municipal y a la Tesorera 
Municipal de manera conjunta para que, una vez iniciado el procedimiento administrativo de 
ejecución para el cobro de las contribuciones que les compete recaudar, realicen la condonación 
total o parcial de las multas y recargos que compongan la liquidación del crédito fiscal de que se 
trate siempre que concurran las siguientes circunstancias: 

De igual manera se les autoriza para celebrar convenios de pago de créditos fiscales en parcia-
lidades, hasta por dieciséis meses de plazo, siempre y cuando el vencimiento de dicho convenio 
no exceda la fecha del último día de la presente administración municipal y que se garantice el 
interés fiscal en cualquiera de las modalidades que el Código Fiscal Municipal lo permite.

De presentarse el incumplimiento del contribuyente de sus obligaciones pactadas en el convenio 
a que se refiere el párrafo que antecede, la autoridad fiscal municipal hará efectiva la garantía 
que haya sido otorgada. 

La condonación que antecede aplicará que los gastos y honorarios de ejecución, se hagan por 
cuenta del contribuyente.

La autorización otorgada en el punto anterior surtirá efectos para la presente administración mu-
nicipal, es decir, del 01 de noviembre de 2021 al 31 de octubre de 2024.

Lo anterior, toda vez que este Órgano Municipal está dotado de competencia constitucional y 
legal para conocer y resolver sobre la especie, con sujeción a los términos y condiciones que los 
ordenamientos legales establecen de conformidad con los artículos 115 fracciones II y IV, de 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 110, de la Constitución Política del 
Estado de Sinaloa; 13 de la Ley de Gobierno Municipal del Estado de Sinaloa; 49 sexto párrafo 
y subsecuentes del Código Fiscal Municipal del Estado de Sinaloa; 2 del Reglamento de la Ad-
ministración Pública del Municipio de Culiacán, Sinaloa; 1 y 3 del Reglamento Interior del H. 
Ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa, actuando en los términos del artículo 25 de la Ley de Go-
bierno Municipal. 

Notifíquese el contenido del presente acuerdo a la Lic. Issel Guillermina Soto González, Tesorera 
Municipal, para los efectos legales a que haya lugar.

--- El anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamento legal en las consideraciones siguientes:

1. “Con fecha 04 de noviembre del presente año, se recibió en las oficinas de esta Comisión, el 
oficio número 006/2021, de esa Secretaría del Ayuntamiento, al cual se anexó para su análisis, el 
oficio No.TM/10/2021, de esa misma fecha, signado por la Lic. Issel Guillermina Soto González, 
Tesorera Municipal, en el que solicita sea incluido en el orden del día para la próxima sesión de 
Cabildo, se autorice al Presidente y a la Tesorera Municipal, para que de manera conjunta realicen 
solamente la condonación total o parcial de multas y recargos del impuesto predial y demás con-
tribuciones municipales de ejercicios anteriores, así como para celebrar convenios de pagos de 

I. Que el crédito fiscal esté firme porque no se haya impugnado por el contribuyente dentro 
de los plazos legales para ello, o bien, porque se haya desistido del recurso administrativo 
o juicio contencioso administrativo o de amparo que haya promovido para combatirlo; 
II. Que el contribuyente lo solicite por escrito al Presidente Municipal o al Tesorero Mu-
nicipal. 
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créditos fiscales en parcialidades, en el entendido que dichos descuentos y convenios serían durante 
la presente administración, es decir, del 01 de noviembre de 2021 al 31 de octubre de 2024. 

Lo anterior para análisis, deliberación y dictaminación correspondiente, de esta Comisión que ac-
túa, y su posterior remisión al Pleno Municipal para su aprobación definitiva, en su caso. 

2. Que de conformidad con los artículos 115 fracciones II y IV, de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos; 110, de la Constitución Política del Estado de Sinaloa; 13 de la Ley 
de Gobierno Municipal del Estado de Sinaloa; 49 sexto párrafo y subsecuentes del Código Fiscal 
Municipal del Estado de Sinaloa; 2, del Reglamento de la Administración Pública del Municipio 
de Culiacán, Sinaloa; 1 y 3 del Reglamento Interior del H. Ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa, 
actuando en los términos del artículo 25 de la Ley de Gobierno Municipal, este Órgano está dotado 
de competencia constitucional y legal para conocer y resolver sobre la especie, con sujeción a los 
términos y condiciones que los ordenamientos legales establecen.

3.  Ahora bien, el artículo 49 sexto párrafo y subsecuentes del Código Fiscal Municipal del Estado 
de Sinaloa, antes mencionado, es la disposición legal en la que se encuentra sustentada la petición 
suscrita mediante oficio No.TM/10/2021, por la Lic. Issel Guillermina Soto González, Tesorera 
Municipal, mismo que es del contenido literal siguiente:

“Artículo 49. …
Asimismo, los Ayuntamientos podrán autorizar al Presidente Municipal y al Tesorero Municipal de 
manera conjunta para que una vez iniciado el procedimiento administrativo de ejecución para el 
cobro de las contribuciones que les compete recaudar, realicen la condonación total o parcial de 
las multas y recargos que compongan la liquidación del crédito fiscal de que se trate siempre que 
concurran las siguientes circunstancias: 

De igual manera podrán autorizarlos para celebrar convenios de pago de créditos fiscales en par-
cialidades, hasta por dieciséis meses de plazo, siempre y cuando el vencimiento de dicho convenio 
no exceda la fecha del último día de la administración municipal de que se trate y que se garantice 
el interés fiscal en cualquiera de las modalidades que este Código lo permite. 

De presentarse el incumplimiento del contribuyente de sus obligaciones pactadas en el convenio 
a que se refiere el párrafo que antecede, la autoridad fiscal municipal hará efectiva la garantía que 
haya sido otorgada.

La condonación que antecede aplicará que los gastos y honorarios de ejecución, se hagan por cuen-
ta del contribuyente.”

4. En ejercicio de sus atribuciones constitucionales y legales, esta Comisión procedió al análisis 
que nos ocupa; así, en principio, debe establecerse que la solicitud materia de análisis está motivada 
por la existencia de numerosos contribuyentes del fisco municipal que adeudan el pago de diversas 
contribuciones municipales, lo que ha ocasionado que además de los adeudos derivados de la falta 
de pago de esos tributos se sume a éstos una cantidad importante generada bajo el concepto de 
recargos y multas; en consecuencia, habiéndose incrementado las cantidades a pagar, resulta más 
difícil para los sujetos de la carga tributaria cumplir con dichas obligaciones, por lo que se requiere 
otorgarles un beneficio al condonar total o parcialmente los recargos y multas generados por la falta 
de pago oportuno de sus contribuciones, así como la posibilidad de cubrir sus adeudos fiscales en 
parcialidades.

I. Que el crédito fiscal esté firme porque no se haya impugnado por el contribuyente dentro 
de los plazos legales para ello, o bien, porque se haya desistido del recurso administrativo 
o juicio contencioso administrativo o de amparo que haya promovido para combatirlo; 
II. Que el contribuyente lo solicite por escrito al Presidente Municipal o al Tesorero Mu-
nicipal. 
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Por unanimidad de votos a favor de las y los in-
tegrantes del Pleno, se autoriza al Lic. Jesús Es-

trada Ferreiro, Presidente Municipal de Culiacán, en 
su carácter de representante legal del Ayuntamiento, 
dirigente del gobierno y titular de la administración 
pública municipal, para gestionar fondos federa-
les extraordinarios durante el periodo 2021-2024 
ante las Comisiones de la Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión para etiquetar recursos en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), la 
Unidad de Inversiones de la Secretaria de Hacien-
da y Crédito Público y ante dependencias federa-
les, fondos y fideicomisos públicos; para que cele-
bre convenios con dependencias federales, fondos 
y fideicomisos públicos; para recibir donaciones y 
donativos no onerosos para el Municipio vía con-
venios, contratos y acuerdos de coordinación ins-
titucional, así como para que realice la aportación 
de las contrapartes económicas que correspondan 
al Municipio y que exigen los Programas Federales 
Sujetos a Reglas de Operación.

Lo anterior, toda vez que este Órgano Muni-
cipal está dotado de competencia constitucional y 
legal para conocer y resolver sobre la especie, con 
sujeción a los términos y condiciones que los or-
denamientos legales establecen de conformidad con 
los artículos 115, fracciones II y IV, de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 
110 y 111, de la Constitución Política del Estado 
de Sinaloa; 13, 37, 38 fracción I, y 44 fracción II y 
antepenúltimo párrafo de la Ley de Gobierno Muni-
cipal del Estado de Sinaloa; 2 y 16, fracción VIII del 
Reglamento de la Administración Pública del Mu-
nicipio de Culiacán, Sinaloa; 1 y 3 del Reglamento 
Interior del H. Ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa, 
actuando en los términos del artículo 25 de la Ley 
de Gobierno Municipal.

Notifíquese el contenido del presente acuerdo 
a la C. Issel Guillermina Soto González, Tesorera 
Municipal, para los efectos legales a que haya lugar.
El anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamento 
legal en las consideraciones siguientes:

Con fecha 04 de noviembre del presente año, se 
recibió en las oficinas de esta Comisión, el oficio 
número 004/2021, de esa Secretaría del Ayunta-
miento,  mediante el cual se anexó para su análisis 
un expediente administrativo, mismo que contiene 
entre otros documentos, un oficio de fecha 04 de 
noviembre del año en curso, signado por la C. Is-

Gestión de fondos federales extraordinarios
sel Guillermina Soto González, Tesorera Municipal, 
por el que solicita se autorice al C. Presidente Mu-
nicipal, Jesús Estrada Ferreiro, en su carácter de re-
presentante legal del Ayuntamiento, acuda a realizar 
gestiones de recursos federales extraordinarios, así 
como suscribir convenios, acuerdos y contratos de 
coordinación institucional relacionados con dichos 
recursos ante las distintas dependencias federales. 
Lo anterior para su análisis, deliberación y dictami-
nación correspondiente. 

Que de conformidad con los artículos 115, frac-
ciones II y IV, de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos; 110 y 111, de la Consti-
tución Política del Estado de Sinaloa; 13, 37, y 44 
fracción II de la Ley de Gobierno Municipal del Es-
tado de Sinaloa; 2 y 16, fracción VIII del Reglamen-
to de la Administración Pública del Municipio de 
Culiacán, Sinaloa; 1 y 3 del Reglamento Interior del 
H. Ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa, actuando en 
los términos del artículo 25 de la Ley de Gobierno 
Municipal, este Órgano está dotado de competencia 
constitucional y legal para conocer y resolver sobre 
la especie, con sujeción a los términos y condicio-
nes que los ordenamientos legales establecen.

Ahora bien, de conformidad con la informa-
ción proporcionada por el Director de Inversiones 
y Gestión del Fondos, C. José Luis Sandoval Gu-
tiérrez, el municipio de Culiacán posee facultades 
reglamentarias para gestionar recursos federales 
extraordinarios del Presupuesto de Egresos de la 
Federación(PEF) y subsidios de Programas Suje-
tos a Reglas de Operación, a través de sus distintas 
dependencias municipales y organismos paramuni-
cipales como Secretaría de Desarrollo Económico 
Municipal, Secretaría del Bienestar, IMPLAN y esa 
Dirección de Inversiones, ya que la administración 
pública municipal ha venido estructurando proyec-
tos e integrado expedientes técnicos que permitan a 
este Ayuntamiento de Culiacán, solicitar y allegarse 
de los recursos económicos necesarios para el cum-
plimiento de sus obligaciones constitucionales y de-
más fines públicos que devienen de la problemática 
económica y social del Municipio y de la propia de-
manda ciudadana, motivo por el cual se analizaron 
los distintos programas  federales, Fideicomisos Fe-
derales y Programas Sujetos a Reglas de Operación 
correspondiente a cada uno de ellos.

Como parte de dicho análisis y del ejercicio de 
la planeación para la Procuración de Fondos, se re-
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visaron una serie de Programas Federales y Convo-
catorias emitidas y otras más por publicarse, des-
tacando los Programas de Mejoramiento Urbano 
(PMU) y Programa de Vivienda Social publicadas 
por SEDATU, al igual que los Financiamientos y 
Apoyos para MPYMES que ofrece la Secretaría de 
Economía, a través de Convocatorias programadas, 
principalmente en los meses de Enero-Abril de cada 
año.

Así también, los Fondos que otorga la Secretaría 
de Gobernación para la Prevención de Riegos a tra-
vés del Fondo Nacional de Prevención de Desastres 
Naturales (FOPREDEN) para obra civil y equipa-
miento en proyectos y programas de inversión que 
tienen que ver con la prevención de riesgos de la 
población ante fenómenos naturales; igualmente, 
las Convocatorias que emita la Secretaría de Cul-
tura para programas y proyectos culturales en los 
que ofrece subsidios a municipios para el apoyo de 
la Infraestructura y equipamiento cultural, mediante 
las Convocatorias de PROFEST que destina subsi-
dios anuales para festivales artísticos y culturales, y 
la Convocatoria PAICE que destina subsidios para 
apoyar la infraestructura cultural de municipios, 
como son museos, teatros, centros culturales, escue-
las de música, bibliotecas, etc. En el Fondo Nacio-
nal de Infraestructura (FONADIN) que el gobierno 
federal que a través de BANOBRAS, ofrece Subsi-
dios Federales para proyectos de Movilidad como 
Sistemas Integrados del Transporte Urbano, tanto 
para obra civil y equipamiento para resolver proble-
mas estructurales de las ciudades como Culiacán, 
al igual que apoyos no recuperables para carreteras, 
Hospitales, Unidades Administrativas, Plantas Po-
tabilizadoras, bajo el esquema de subsidios y finan-
ciamiento que tiene su sustento en la Ley de Asocia-
ciones Público Privadas; en tanto que el Sistema de 
Administración y Enajenación de Bienes (SAE) de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, ofrece 
donativos de inmuebles, autos utilitarios, mercan-
cías, etc., al igual que PEMEX, que otorga donati-
vos de combustible (gasolina y diésel) y asfalto para 
pavimentación de calles. Y las opciones que se le 
presentan al Municipio de Culiacán de gestionar do-
naciones y donativos ante fundaciones nacionales y 
organismos filantrópicos, para destinarlos a progra-
mas sociales de salud y asistencia alimentaria que se 
brinda a la población Vulnerable y en condiciones 
de marginación y pobreza que habita en colonias 
populares de la periferia de la ciudad de Culiacán y 
localidades rurales del municipio, por sólo mencio-
nar algunas entre otras tantas más.

Derivado de lo anterior, se han logrado estructurar 
a la fecha 133 proyectos y programas de inversión 
que habrán de ser presentados a dichas dependen-
cias, organismos, Fondos y Fideicomisos de aplica-
ción municipal para su revisión y aprobación, en su 
caso.

Por su parte, entre los requisitos que son exigi-
dos por los Consejos y Comités Técnicos de Análi-
sis, Evaluación y Aprobación de cada Dependencia 
Federal, y demás organismos e instancias de gestión 
que ofertan subsidios y apoyos a municipios, para la 
debida integración del expediente técnico de cada 
proyecto y programa de inversión que ampara y/o 
acompaña las solicitudes de subsidios y apoyos, es 
la presentación y entrega del documento que acre-
dite el Acuerdo de Cabildo mediante el cual se fa-
culta al C. Presidente Municipal a gestionar Fondos 
Federales Extraordinarios ante dependencias fede-
rales, fondos y fideicomisos públicos, así como a 
gestionar y recibir donaciones y donativos no one-
rosos para el municipio vía convenios, contratos y 
acuerdos de coordinación institucional, así como 
convenios de asignación financiera.

Si bien en el Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración (PEF), que anualmente aprueba la Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión, se autorizan 
recursos económicos vía convenios con entidades 
federativas y municipios para proyectos de obras de 
infraestructura y equipamiento, en los que el gobier-
no federal aporta el cien por ciento de los recursos 
sin requerir contraparte económica, en el caso de 
programas sujetos a reglas de operación autoriza-
dos en el mismo Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración y que son operados por las dependencias 
federales de manera centralizada y descentralizada 
en cada uno de los Estados del País, sí requieren 
contraparte económica y/o PARI PASU, por lo tanto 
los Estados y Municipios requieren garantizar cierta 
suficiencia presupuestal conforme a los porcentajes 
de mezcla de recursos para poder acceder a dichos 
subsidios federales. 

Por lo tanto, adicionalmente se requiere la auto-
rización del Pleno del Cabildo al Presidente Munici-
pal, para que aporte las contrapartes económicas y/o 
PARI PASU que correspondan aportar al municipio 
en la mezcla de recursos para la gestión de fondos 
federales de programas sujetos a reglas de opera-
ción, sin comprometer las finanzas municipales, así 
como celebrar Convenios y formalizar toda clase de 
acuerdos, contratos y convenios con la Federación, 
Estados y Municipios.

Por otra parte, el Presidente Municipal tiene 
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Rectificación en relación 
con dos jubilaciones

Se aprueba por unanimidad de votos a favor de 
las y los integrantes del Pleno, la corrección de 

los acuerdos números 29 y 40, tomados por el Ple-
no Municipal en Sesión Ordinaria celebrada el día 
28 de octubre de 2021 relativos a la aprobación 
de las solicitudes de jubilación de los servidores 
públicos municipales sindicalizados: CC. Juan 
Manuel Rodelo Parra y Héctor Manuel Valdez 
Quiroz, respectivamente, quedando de la manera 
siguiente:

En relación al dictamen del C. Juan Manuel 
Rodelo Parra, éste tiene las cantidades correctas 
en el apartado de consideraciones respecto a la pri-
ma de antigüedad por la cantidad de $144,718.20 
(ciento cuarenta y cuatro mil setecientos diecio-
cho pesos 20/100 m.n.), pero en el aparatado de 
“dictamen” o parte resolutiva, se plasmó incorrec-
tamente la cantidad de $177,218.30 (ciento seten-
ta y siete mil doscientos dieciocho pesos 30/100 
m.n.), por lo que en el acuerdo de cabildo la can-
tidad que deberá prevalecer respecto a la prima de 
antigüedad es la señalada en primer término.

Ahora bien, por lo que respecta al dictamen 
del C. Héctor Manuel Valdez Quiroz, tiene las 
cantidades correctas en el apartado de conside-
raciones respecto al sueldo mensual por la can-
tidad de $16,140.63 (dieciséis mil ciento cuaren-
ta 63/100 m.n.), y a la prima de antigüedad por 
la suma de $161,406.30 (ciento sesenta y un mil 
cuatrocientos seis pesos 30/100 m.n.), sin embar-
go en el apartado de “dictamen” o parte resoluti-
va, se plasman incorrectamente ambas cantidades 
al asentarse como tales las sumas de $20,456.63 
(veinte mil cuatrocientos cincuenta y seis pesos 
63/100 m.n.) y $204,566.30 (doscientos cuatro 
mil quinientos sesenta y seis 30/100 m.n.), por lo 
que en el acuerdo de cabildo las cantidades que 
deberán prevalecer respecto al sueldo mensual y 
la prima de antigüedad son las señaladas en pri-
mer término.

plenas facultades para llevar a cabo las gestiones es-
pecificadas en el considerando primero de este dic-
tamen, de conformidad con las disposiciones jurí-
dicas siguientes: 

El artículo 111 de la Constitución Política del 
Estado de Sinaloa, que establece, entre otras cues-
tiones, que al Presidente Municipal le corresponde 
ejercer las atribuciones ejecutivas y representativas 
del gobierno municipal, así como también llevar la 
jefatura política y administrativa de la municipali-
dad.

En ese mismo tenor, los artículos 37 y 38 frac-
ción I, de la Ley de Gobierno Municipal del Es-
tado de Sinaloa, disponen que el Presidente Mu-
nicipal es el representante legal del Ayuntamiento 
y es quien se encarga de dirigir el gobierno y la 
administración pública municipal, entre otras fa-
cultades y obligaciones.

Asimismo, de acuerdo a lo establecido en el ar-
tículo 16, del Reglamento de la Administración 
Pública del Municipio de Culiacán, Sinaloa, co-
rrespondiente a las facultades y obligaciones del 
Presidente Municipal, como representante legal del 
Ayuntamiento de Culiacán, dirigente del gobierno 
y titular de la Administración Pública Municipal, 
en su fracción VIII, faculta al Presidente Muni-
cipal suscribir, en su carácter de representante 
legal del Ayuntamiento, toda clase de acuerdos, 
convenios y contratos con la Federación, Esta-
dos y Municipios, así como con sus organismos 
desconcentrados y descentralizados, con apego a 
las disposiciones legales aplicables

En ese orden de ideas, se considera que el 
Presidente Municipal se encuentra debidamente 
facultado para suscribir, en su carácter de re-
presentante legal del Ayuntamiento, toda clase 
de acuerdos, convenios y contratos con la Fede-
ración, Estados y Municipios, así como con sus 
organismos desconcentrados y descentralizados.

Del análisis de la propuesta de la Tesorería Mu-
nicipal, así como de las opiniones otorgadas por la 
Dirección de Inversiones y Gestión de Fondos, esta 
Comisión que actúa observa que el Presidente Mu-
nicipal cuenta con facultades constitucionales y le-
gales suficientes para representar al Ayuntamiento, 
fungir como titular del ejecutivo municipal y reali-
zar todas las acciones y actos jurídicos necesarios 
para consecución de los fines del municipio, por lo 
que emitir el presente acuerdo en el que se conva-
liden y expresen dichas atribuciones y facultades 
sólo tiene como propósito cumplir con los requi-

sitos que son exigidos por los Consejos y Comités 
Técnicos de Análisis, Evaluación y Aprobación de 
cada Dependencia Federal, y demás organismos e 
instancias de gestión que ofertan subsidios y apo-
yos a municipios, para la debida integración del 
expediente técnico de cada proyecto y programa de 
inversión, así como para etiquetar recursos y cele-
brar los acuerdos de voluntades respectivos.



19Gaceta Municipal

Otorgan poderes a abogados de la Sindicatura
El Ayuntamiento de Culiacán autoriza otorgar Poder General para Pleitos y Cobranzas a las 
y los ciudadanos Licenciados en Derecho, Leobardo Efraín Félix Valverde, María Guadalupe 
Peñuelas Medina, José Javier Cruz Mendoza, Jesús Heliodoro Quiñonez Araujo, Sergio Ar-
temio Mejorado Sánchez, Alfredo Antonio Pérez Camarena, José Miguel Zárate Montalvo, 
Violeta Jazmin Gastelum Escobar, Osvaldo Enrique Ramírez Aguirre, Brenda Yazmin Molina 
Hernández, Francelica Osuna Carrillo, Xochitl Zenyase Tolosa Venegas, Wendy Elyn Torres 
Pérez, Raúl Arturo Castro Padilla, Ruth Vanesa Jiménez Félix, Annabel Zárate Montalvo, 
Layn de la Cruz Hernández, Marisol Torrontegui Olmeda, Raymundo Solis Arellano y María 
Valeria López Arellano, todos ellos trabajadores adscritos a la Dirección de Defensa Jurídica 
de la oficina de la Síndica Procuradora, para que lo ejerzan de forma conjunta o separada, 
con todas las facultades generales y especiales que de acuerdo con la Ley requieran poder o 
cláusula especial en los términos del párrafo primero del artículo 2554 del Código Civil Fede-
ral y 2436 del Código Civil vigente para el Estado de Sinaloa y sus correlativos en todos los 
Códigos Civiles vigentes en la República Mexicana, de manera enunciativa, mas no limitativa 
en las siguientes:

A. Nombrar procuradores judiciales y autorizarlos para oír notificaciones, asimismo 
podrá autorizar a personas físicas para que intervengan en diligencias judiciales en jui
cios promovidos por o en contra del Ayuntamiento de Culiacán, en cualquier parte de la 
República Mexicana o del Extranjero.
B. Intervenir en juicios fiscales, trámites administrativos y procedimientos contenciosos 
administrativos ante autoridades fiscales federales, con fundamento en lo que dispone el 
artículo 5 de la Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo o del artículo 
que lo sustituya en lo futuro.
C. Intervenir en juicios fiscales o trámites administrativos ante autoridades fiscales del  
Estado de Sinaloa, con fundamento a lo dispuesto por el artículo 66 del Código Fiscal 
del Estado de Sinaloa. 
D. Entablar toda clase de demandas, reconvenciones y solicitudes, contestar las que en 
su contra se interpongan o en las que fuere tercero interesado o asesor jurídico ante el 
Ministerio Público, siguiendo los respectivos juicios y procedimientos por todos sus 
trámites e instancias hasta su total conclusión.
E. Querellarse formalmente y hacer denuncias de hechos por cualquier acto que pueda 
constituir un delito en su perjuicio.
F. Promover y desistirse, del juicio de amparo.
G. Celebrar convenios y/o contratos, así como hacer renuncias.
H. Otorgar perdón.
I. Transigir.
J. Comprometer en árbitros y arbitradores.
K. Articular y absolver posiciones.
L. Recusar.
M. Negociar, transar y recibir en pago documentos, gestionar y obtener el pago de toda 
clase de indemnizaciones.
N. Concurrir a remates y hacer posturas.
O. Recibir, en nombre y representación de la poderdante, cualquier notificación de em
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plazamiento que efectúe cualquier tribunal, así como para que comparezca ante dicho tribunal 
dando contestación a la demanda.
P. Celebrar acuerdos reparatorios inmediatos y/o diferidos.
Q. Comparecer como asesor jurídico en cualquier etapa del procedimiento penal.

En virtud de que el mandato que se otorga se da en razón de los cargos públicos que detentan los ciu-
dadanos con el Gobierno Municipal, tales atribuciones subsistirán en tanto se mantenga ese estado de 
cosas. 

Se autoriza al Licenciado Jesús Estrada Ferreiro, en su carácter de Presidente Municipal, para que en re-
presentación del Ayuntamiento de Culiacán, acuda ante Notario Público a protocolizar el otorgamiento 
de los poderes conferidos por dicho órgano colegiado de Gobierno, a las y los Licenciados en Derecho, 
Leobardo Efraín Félix Valverde, María Guadalupe Peñuelas Medina, José Javier Cruz Mendoza, Je-
sús Heliodoro Quiñonez Araujo, Sergio Artemio Mejorado Sánchez, Alfredo Antonio Pérez Camarena, 
José Miguel Zárate Montalvo, Violeta Jazmin Gastelum Escobar, Osvaldo Enrique Ramírez Aguirre, 
Brenda Yazmin Molina Hernández, Francelica Osuna Carrillo, Xochitl Zenyase Tolosa Venegas, Wendy 
Elyn Torres Pérez, Raúl Arturo Castro Padilla, Ruth Vanesa Jiménez Félix, Annabel Zárate Montalvo, 
Layn de la Cruz Hernández, Marisol Torrontegui Olmeda, Raymundo Solis Arellano y María Valeria 
López Arellano, todos ellos trabajadores adscritos a la Dirección de Defensa Jurídica de la oficina de la 
Síndica Procuradora, debiendo transcribirse en lo conducente el contenido del presente acuerdo en la 
escritura respectiva.

El Ayuntamiento de Culiacán autoriza otorgar Poder General para Pleitos y Cobranzas a las y los ciu-
dadanos Licenciados en Derecho, Leobardo Efraín Félix Valverde, María Guadalupe Peñuelas Medina, 
José Javier Cruz Mendoza, Jesús Heliodoro Quiñonez Araujo, Sergio Artemio Mejorado Sánchez, Al-
fredo Antonio Pérez Camarena, José Miguel Zárate Montalvo, Violeta Jazmin Gastelum Escobar, Os-
valdo Enrique Ramírez Aguirre, Brenda Yazmin Molina Hernández, Francelica Osuna Carrillo, Xochitl 
Zenyase Tolosa Venegas, Wendy Elyn Torres Pérez, Raúl Arturo Castro Padilla, Ruth Vanesa Jiménez 
Félix, Annabel Zárate Montalvo, Layn de la Cruz Hernández, Marisol Torrontegui Olmeda, Raymundo 
Solis Arellano y María Valeria López Arellano, todos ellos trabajadores adscritos a la Dirección de De-
fensa Jurídica de la oficina de la Síndica Procuradora, para que lo ejerzan de forma conjunta o separada, 
con todas las facultades generales y especiales que de acuerdo con la Ley requieran poder o cláusula 
especial en los términos del párrafo primero del artículo 2554 del Código Civil Federal y 2436 del Có-
digo Civil vigente para el Estado de Sinaloa y sus correlativos en todos los Códigos Civiles vigentes en 
la República Mexicana, de manera enunciativa, mas no limitativa en las siguientes:

A. Nombrar procuradores judiciales y autorizarlos para oír notificaciones, asimismo podrá auto
rizar a personas físicas para que intervengan en diligencias judiciales en juicios promovidos por o 
en contra del Ayuntamiento de Culiacán, en cualquier parte de la República Mexicana o del Ex
tranjero.
B. Intervenir en juicios fiscales, trámites administrativos y procedimientos contenciosos adminis
trativos ante autoridades fiscales federales, con fundamento en lo que dispone el artículo 5 de la 
Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo o del artículo que lo sustituya en lo 
futuro.
C. Intervenir en juicios fiscales o trámites administrativos ante autoridades fiscales del Estado de 
Sinaloa, con fundamento a lo dispuesto por el artículo 66 del Código Fiscal del Estado de Sinaloa. 
D. Entablar toda clase de demandas, reconvenciones y solicitudes, contestar las que en su contra s
e interpongan o en las que fuere tercero interesado o asesor jurídico ante el Ministerio Público, 
siguiendo los respectivos juicios y procedimientos por todos sus trámites e instancias hasta su 
total conclusión.
E. Querellarse formalmente y hacer denuncias de hechos por cualquier acto que pueda constituir 



un delito en su perjuicio.
F. Promover y desistirse, del juicio de amparo.
G.  Celebrar convenios y/o contratos, así como hacer renuncias.
H. Otorgar perdón.
I. Transigir.
J. Comprometer en árbitros y arbitradores.
K. Articular y absolver posiciones.
L. Recusar.
M. Negociar, transar y recibir en pago documentos, gestionar y obtener el pago de toda clase 
de indemnizaciones.
N. Concurrir a remates y hacer posturas.
O. Recibir, en nombre y representación de la poderdante, cualquier notificación de emplaza
miento que efectúe cualquier tribunal, así como para que comparezca ante dicho tribunal dan
do contestación a la demanda.
P.  Celebrar acuerdos reparatorios inmediatos y/o diferidos.
Q. Comparecer como asesor jurídico en cualquier etapa del procedimiento penal.

En virtud de que el mandato que se otorga se da en razón de los cargos públicos que detentan los 
ciudadanos con el Gobierno Municipal, tales atribuciones subsistirán en tanto se mantenga ese esta-
do de cosas. 
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Ley de Ingresos del Municipio de Culiacán 2022
Por mayoría de 12 votos a favor de las y los inte-

grantes del Pleno presentes y 02 votos en contra 
de los CC. Regidores Flor Ignacia Hernández Mar-
tínez y Sadol Osorio Porras, se aprueba el Proyecto 
de Iniciativa de Ley de Ingresos del Municipio de 
Culiacán, Sinaloa, para el Ejercicio Fiscal del Año 
2022, en los términos establecidos en el documento 
adjunto que la contiene.

En ejecución el presente acuerdo, remítase al 
Congreso del Estado la presente Iniciativa de Ley de 
Ingresos del Municipio de Culiacán, Sinaloa, para 
el Ejercicio Fiscal del Año 2022, para los efectos le-
gislativos procedentes, por conducto del Presidente 
Municipal y del Secretario del Ayuntamiento.
El anterior acuerdo encuentra apoyo y fundamento 
legal en las consideraciones siguientes:

Que se recibió en las oficinas de la Comisión de 
Hacienda, oficio número SA/0061/2021, de fecha 
22 de noviembre de 2021, remitido por la Secretaría 
del Ayuntamiento, en el cual se anexa, entre otros 
documentos, oficio No. TM049/2021, recibido con 
esta misma fecha y signado por la Lic. Issel Guiller-
mina Soto González, Tesorera Municipal, a través 
del que solicita sea aprobado el proyecto de Inicia-
tiva de Ley de Ingresos del Municipio de Culiacán, 
Sinaloa, para el Ejercicio Fiscal del año 2022, a 
efecto de que en ejercicio de las atribuciones que 
en materia hacendaria tiene este Órgano Municipal, 
procediéramos a su análisis, deliberación y, en su 
caso, dictaminación correspondiente, para que éste 
sea enviado en tiempo y forma al Congreso del Es-
tado de Sinaloa; en tal sentido, este órgano edilicio 
municipal, que conoce y actúa, se permite propo-
ner el Dictamen que se indica en la parte resolutiva, 
con base en las argumentaciones jurídicas y técnicas 
subsecuentes. 

Que con fundamento en los artículos 115, frac-
ciones I, III y IV, de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos; 37, 45, fracción IV, 
110, 121, 123 y 124 de la Constitución Política del 
Estado de Sinaloa; 13 y 28, fracción IV, de la Ley 
de Gobierno Municipal del Estado de Sinaloa; 2, del 
Reglamento de la Administración Pública del Muni-
cipio de Culiacán, Sinaloa; y 1 y 3 del Reglamento 
Interior del H. Ayuntamiento de Culiacán, Sinaloa, 
actuando en los términos del artículo 25 de la Ley de 
Gobierno Municipal del Estado, este Órgano Mu-
nicipal tiene competencia para conocer y resolver 
sobre el presente asunto. 

Que conforme a lo dispuesto por el artículo 124 
de la Constitución Política del Estado de Sinaloa, 
en correlación con el artículo 28, fracción IV, de la 
Ley de Gobierno Municipal del Estado de Sinaloa, 
el Ayuntamiento cuenta en materia de Hacienda, 
con la facultad de aprobar la iniciativa de Ley de 
Ingresos, sujetándose a lo establecido en el artículo 
124 de la Constitución Estatal, a la Ley de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, a la Ley de 
Deuda Pública, a la Ley de Contratos de Colabora-
ción Público Privada, todas del Estado de Sinaloa, y 
a la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades 
Federativas y los Municipios, para su posterior re-
misión al Congreso del Estado, el cual en ejercicio 
de la potestad legislativa, deberá aprobar y decretar 
—previo el agotamiento del proceso constitucional 
legislativo— la expedición de la Ley de Ingresos del 
Municipio de Culiacán para el Ejercicio Fiscal del 
Año 2022.

En ese orden de ideas, y con fundamento en lo 
previsto por el primer párrafo del artículo 37 de la 
Constitución Política del Estado de Sinaloa, este 
Ayuntamiento tiene como plazo perentorio para 
presentar el proyecto a que se refiere el artículo 28, 
fracción IV, de la Ley de Gobierno Municipal, el úl-
timo día sábado del mes de noviembre de cada año, 
a efecto de que, una vez decretada la Ley, ésta pueda 
regir a partir del día primero de enero del año inme-
diato subsecuente.

Ahora bien, el proyecto de Ley de Ingresos cuyo 
análisis nos ocupa, materializa la potestad tributaria 
del Estado en su orden de gobierno municipal, lo 
cual se fundamenta en el contenido del artículo 115, 
fracción IV, de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos —en adelante la Constitu-
ción Federal— y las disposiciones constitucionales 
locales aplicables, a efecto de que las contribucio-
nes —impuestos, derechos, productos, aprovecha-
mientos, participaciones e impuestos adicionales— 
sean suficientes para garantizar el cumplimiento 
de las funciones y servicios públicos municipales 
contenidos en los artículos 115, fracción III de la 
Constitución Federal, 121 de la Constitución Local 
y demás disposiciones constitucionales y legales de 
las que deriven dichas obligaciones a cargo de los 
municipios.

Las imposiciones tributarias a que se refiere la 
consideración que antecede, sin embargo y no obs-
tante su cumplimiento inexcusable conforme al im-
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perativo contenido en el artículo 31 fracción IV de la 
Constitución Federal, deben ser correlativas con las 
erogaciones que por ese concepto realicen los con-
tribuyentes y la satisfacción de sus necesidades; lo 
anterior, en observancia del principio constitucional 
de proporcionalidad, a cuya observancia está obli-
gado el Estado a través de sus sistemas impositivos. 
Por otra parte, el cumplimiento de las obligaciones 
tributarias a cargo de los contribuyentes se hará en 
la forma y términos que al respecto se establecen en 
la Ley de Hacienda Municipal del Estado en vigor, 
así como en las demás disposiciones fiscales a que 
se refiere el primer párrafo del artículo 1º, de la su-
pracitada Ley de Hacienda Municipal, incluyendo 
el Código Fiscal Municipal del Estado de Sinaloa.
Una vez analizada jurídicamente la propuesta de 
Iniciativa de Ley de Ingresos del Municipio de 

Culiacán, Sinaloa, para el Ejercicio Fiscal del Año 
2022, misma que se adjunta al presente Dictamen, 
se estima que debe aprobarse con carácter proceden-
te por el Cuerpo Edilicio Municipal, en virtud de 
que se cumple a cabalidad con los requisitos que al 
efecto establecen las disposiciones constitucionales 
y legales de las que dimana la emisión y aprobación 
de esta iniciativa de ley de ingresos, estableciéndo-
se en su contenido los conceptos correlativos a las 
contribuciones que habrán de regir en el próximo 
ejercicio fiscal, debidamente actualizadas, determi-
nadas de manera más específica y respaldadas por el 
estudio que en derecho comparado se llevó a cabo 
para presentar una propuesta que permita al Muni-
cipio de Culiacán recibir los recursos que sean sufi-
cientes para garantizar el cumplimiento de sus fines 
públicos.
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Baja definitiva de 377 bienes muebles municipales
Por unanimidad de votos a favor de las y los integrantes del Pleno, se aprueba la baja definitiva del inven-
tario de bienes muebles de la Hacienda Municipal, para su destrucción, respecto de los bienes siguientes:

Cuenta No. Descripción No. de Bienes Importe

511000 MUEBLES DE OFICINA Y ESTANTERIA 66 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro 
512000 MUEBLES, EXCEPTO DE OFICINA Y ESTANTERIA 1 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro 
515000 EQUIPO DE COMPUTO Y TECNOLOGIAS DE LA 

INFORMACION

5 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro
519000 OTROS MOBILIARIOS Y EQUIPOS DE ADMINIS-

TRACION
18 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro
531000 EQUIPO MEDICO Y DE LABORATORIO 1 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro. 
549000 OTROS EQUIPOS DE TRANSPORTE 45 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro.
561000 MAQUINARIA Y EQUIPO AGROPECUARIO 8 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro. 
562000 MAQUINARIA Y EQUIPO INDUSTRIAL 7 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro.
564000 SISTEMAS DE AIRE ACONDICIONADO, CALE-

FACCIÓN Y DE REFRIGERACIÓN
3 $0.00
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RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro.
565000 EQUIPO DE COMUNICACIÓN Y TELECOMUNICA-

CION
158 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro. 
567000 HERRAMIENTAS Y MÁQUINAS-HERRAMIENTA 61 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro.
569000 OTROS EQUIPOS 4 $0.00

RAZONAMIENTO:

Se solicita su baja de los registros por ser mobiliario y equipo que de acuerdo a su vida útil de servicio ya feneció, así mismo 
como también por haber presentado algún siniestro.

Instrúyase a las dependencias municipales competentes a efecto de que realicen los trámites administrativos pertinentes que 
conduzcan a la baja material de los inventarios de bienes de la hacienda municipal, de los bienes a que se refiere el punto reso-
lutivo segundo.

Notifíquese el presente acuerdo a la Lic. Issel Guillermina Soto González, Tesorera Municipal, y al M.A.P. Dave Henry Martínez 
Hurtado, Director General de Administración, para los efectos a que haya lugar.

PUNTOS DE ACUERDO
Será el 2022 Año Municipal 
de los Derechos del Peatón

Por unanimidad de votos a favor de las y los inte-
grantes del Pleno, se aprueba declarar al año 2022 
como “Año Municipal de los Derechos del Peatón a 
la Movilidad”. Conforme a lo anterior, se ordena se 
haga la difusión necesaria, debiendo publicarse en el 
Periódico Oficial “El Estado de Sinaloa” el decreto 
respectivo.

Usarán los Regidores 
la comunicación digital 

El Presidente Municipal solicitó al Ple-
no Municipal se apruebe un Punto de 

Acuerdo, para que se autorice a todos los 
Regidores remitir, vía correo electrónico, la 
información oficial relativa a las Sesiones de 
Cabildo. Lo anterior, en concordancia con los 
principios de austeridad y economía, y como 
una forma de optimizar tiempos y minimizar 
el costo de los recursos que se utilizan, toda 
vez que la remisión de documentos mediante 
el uso de los medios electrónicos permite te-
ner un flujo de trabajo más organizado, ágil y 
eficiente. Aunado a lo anterior, dejar de utili-
zar tanto papel contribuye a la preservación 
y restauración del equilibrio ecológico y la 
protección al ambiente. Esta propuesta gene-
ró la aprobación general del Cabildo. 
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El estadio universitario: un emblema 
centenario en la ciudad

El 12 de febrero de 1920 el Rector de la Uni-
versidad de Occidente (hoy UAS) Bernardo 

J. Gastelum solicita con todas las formalidades 
de ley  ante el Ayuntamiento de Culiacán, “que 
en un acto de generosa liberalidad, ceda en pro-
piedad a la Universidad de Occidente los par-
ques que actualmente le pertenecen y que están 
situados al norte de la plaza Rosales y de  los de 
la señora Francisca Bátiz de Cañedo para cons-
truir en ellos las dependencias de la universidad 
y arreglar de una manera perfecta el sitio para el 
sports, (sic) petición que fue muy bien recibida 
en el cabildo”.
Estos terrenos habían pertenecido al gobernador 
Francisco Cañedo y los heredó a su esposa doña 
Francisca Bátiz, su hermano, el ingeniero Juan 
de Dios Batís, en ese tiempo regidor y maes-
tro universitario gestionó el traspaso. El gober-
nador Ángel Flores y el presidente municipal 
Francisco Orrantia otorgaron el presupuesto a la 
universidad para que en ese lugar se construyera 
el Estadio Universitario y para tal propósito se 
comisionó al ingeniero Eliseo Leyzaola, tam-
bién maestro y tesorero de la universidad.

En noviembre de 1921 el estadio fue inaugurado 
por las autoridades y comenzó a funcionar como 
un espacio para el deporte universitario. Un año 
después en una visita que hizo a Culiacán el se-
cretario de Educación Pública José Vasconcelos 
aseveró que teníamos el privilegio de contar con 
el primer estadio en el país. Pero el proyecto ori-
ginal quedó inconcluso, al parecer no le alcan-
zó el presupuesto a la universidad. Durante la 
rectoría de Amado Blancarte (1945 – 1947) le 
encargó al ingeniero Andrés Ochoa le agregara 
otras gradas pues tenían el propósito de que el 
estadio fuera el escenario para la inauguración 
de la liga de béisbol de La Costa del Pacífico. En 
esa ocasión la población de Culiacán disfrutó de 
un juego en el cual se enfrentaron los Tacuarine-
ros de Culiacán y Los Ostioneros de Guaymas.
Este año, en noviembre de 2022, el Estadio Uni-
versitario cumplirá cien años, sigue siendo un 
espacio emblemático del centro histórico de la 
ciudad y es orgullo de los universitarios, cuenta 
con instalaciones funcionales y sigue prestando 
valiosos servicios deportivos y culturales. 
Felicidades y enhorabuena.

Cronista oficial de Culiacán
Francisco Padilla Beltrán
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